

Karol Wojtyła, así como los detalles del milagro que se tomó en cuenta para la beatificación. La obra se completa con una larga entrevista al Cardenal José Saraiva Martins, que, como Prefecto que fue de la Congregación de las Causas de los Santos entre 1998 y 2008, es un gran experto en el tema. B. A. O.

ÍÑIGUEZ, José Antonio – ÁLVAREZ, Pablo, *Carlos Martínez, pescadero. Un revolucionario que se encontró con Dios*. Palabra, Madrid 2011, 170 pp., 18 €

Estamos ante un libro testimonio. Carlos Martínez Martínez nació en Asturias (1920) en una familia trabajadora y fue educado en el ateísmo práctico. En subida ajetreada, que siempre transcurrió en Asturias y que le llevó incluso a la prisión por sus ideas, dedicó una buena parte de su actividad a ayudar al colectivo gitano. Poco a poco fue sintiendo la necesidad de Dios y encontró respuesta a esa inquietud en el Opus Dei, al que se incorporó como “agregado” (i.e., con obligación de celibato) a los 34 años. En varias ocasiones quiso poner por escrito sus experiencias, aunque siempre de forma más bien esporádica. La biografía que ahora se publica años después de su muerte (ocurrida el año 2000) reproduce muchos pasajes de esas memorias autobiográficas, y la sido redactada por un sacerdote del Opus (José Antonio Íñiguez) y por un periodista asturiano (Pablo Álvarez).- B. A. O.

RATZINGER, Georg, *Mi hermano, el Papa*. San Pablo, Madrid 2012, 305 pp., 19 €

El periodista Michael Hesemann tenía deseos de conocer a fondo a Benedicto XVI desde el momento en que tuvo que realizar una primera semblanza suya con motivo de la Jornada Mundial de la Juventud que se celebró en Colonia. Para ello pensó precisamente en el hermano mayor del papa, Georg Ratzinger. Éste accedió a hablar sobre su hermano a lo largo de cinco sesiones, de dos horas cada una. Para evitar el cansancio propio del estilo de preguntas y respuestas, el texto ha sido impreso en dos tipos de letra. La letra redonda, normal, contiene las palabras de Georg, ligeramente retocadas cuando fue necesario, mientras la letra cursiva contiene las intervenciones del periodista en forma de párrafos de transición, preguntas, acotaciones y comentarios.

El libro nace con la vocación de ser una fuente fiable de inspiración para cualquier biografía posterior que quiera hacerse sobre Benedicto XVI. En estas páginas queda constancia de que Joseph no aspiró nunca al papado. El periodista lo expresa diciendo que “le cayó literalmente del cielo”, como tantas otras cosas en su vida. El lema de su escudo, “Colaboradores de la verdad”, indica claramente su deseo de colaboración más que el de ser protagonista, convencido de que quien se da por entero, recibe bastante más de lo que da, de acuerdo con el lema de una escuela de misión a la que asistió cuando era joven. Aparece también en estas páginas la enorme fortaleza interior de su familia, capaz de resistir a todas las tormentas que se abatieron sobre ella, incluido el opresor régimen nazi, hasta el punto de poder convertirse en modelo para tantas familias como se encuentran en dificultades en nuestros días. En contra de lo que afirma Hans Küng, a propósito de Joseph Ratzinger, Georg afirma contundentemente que su hermano nunca tuvo aspiraciones a formar parte de la alta jerarquía eclesiástica. Y añade un detalle que resultará evidente a todos los que conozcan algo a Benedicto XVI: siempre se consideró a sí mismo un docente, al servicio de la mejor transmisión posible de la verdad cristiana.- A. NAVAS.

ESPIRITUALIDAD

CLÉMENT, Olivier, *Dios es simpatía. Brújula espiritual en un tiempo complicado*. Narcea, Madrid 2011, 133 pp., 12,50 €

Olivier Clément es un laico cristiano, experto e interesado en todo lo referente al ecumenismo, con amplio contacto y conocimiento de la espiritualidad tanto católica occidental como ortodoxa oriental. Es uno de los grandes pioneros del diálogo ecuménico y fue invitado al Concilio Vaticano II como observador laico. Es un hombre de una gran sabiduría y profundidad que ofrece al lector un secreto, al mismo tiempo antiguo y actual, y que constituye un verdadero tesoro para quien lo descubre: que cuanto más profundizamos en nuestro interior, más encontramos una auténtica simpatía y una verdadera comprensión hacia los hombres y las mujeres de nuestro mundo. Tras sus palabras se puede entrever el aliento de los Padres de la Iglesia, que encaja con facilidad con la modernidad de su pensamiento, ya que Olivier